

El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Director:
Antonio Lago

Redacción y Administración: Capuchinas, 2 (Imprenta Moderna)
Se admiten suscripciones y anuncios.

Propietario:
Antonio Garijo

Nuestro número de hoy.

Consecuentes con todas las clases que integran nuestra Sociedad, anunciamos previamente la publicación de este número extraordinario, ofreciendo sus columnas á los obreros de la capital.

A nuestro llamamiento han acudido cuantos autorizan los trabajos que á continuación insertamos, y de cuyo fondo y forma responden sus autores.

Todos sabéis que no somos políticos, nuestra misión como periódico es puramente independiente, y esta misma independencia es la que nos hizo pensar en la confección de un número extraordinario, redactado por obreros, en el día en que celebran la Fiesta del Trabajo.

Mi cuartilla.

No he de desairar á los que se apresuraron á poner en mis manos unas cuantas cuartillas para formar el número que en el día de hoy publica EL ECO TOLEDANO.

A todos agradezco su atención, respeto sus opiniones y admiro su labor.

Hijos todos del trabajo manual, nada tiene de extraño que sus trabajos literarios carezcan de *algo*, en cuanto á la forma, porque para nada vienen obligados á poseer aquellos conocimientos indispensables al que escribe, y que al escribir cumple con un deber profesional.

En esta fecha del año los obreros del mundo celebran la Fiesta del Trabajo, fiesta acordada en el Congreso internacional de París el año 1889.

No he de profundizar acerca de la

importancia ni orígenes de la misma, porque al público me debo como *cronista* independiente.

Escribo estas líneas, y al escribirlas, sólo lo hago correspondiendo á la atención que los obreros toledanos han tenido con este diario al acudir á redactar el número de hoy.

Mi saludo á las Sociedades obreras y éstas ya saben, de antiguo, que ha tenido mucho gusto en estar á su lado el 1.º de Mayo

TEOFRASTO.

Procedimiento emancipador.

No hallaréis libro alguno consagrado al estudio de la cuestión social, que no haga la apología del trabajo ni tribute un elogio entusiasta á la mano del obrero. Predican todos que el trabajo es germen de la riqueza y el bienestar; que el obrero es el artista sublime de cuantas maravillas nos encantan y nos sirven á la vez, que él es poderoso, porque con sus manos amasa la materia, la tuerce, la comprime y la teje después; porque se apodera del vapor y le convierte en su dócil sirviente; porque la electricidad á él se humilla, y, obedeciendo á su imperiosa voz, transmite su pensamiento de un polo á otro polo; porque penetra en las entrañas de la tierra, y la arranca injustificables tesoros.

Tampoco examinaréis muchos libros que sobre política discurren, sin que presto surja á vuestra consideración la doctrina de que el obrero, por formar una mayoría inmensa en la esfera social, constituye una gran fuerza y es la fuente más importante del poder legislativo y la piedra angular sobre que se elevan los demás poderes. Porque el obrero nutre las filas del ejército y llena las urnas electorales; porque él es dueño de sobrados medios que, si los supiese utilizar, pondrían en grave aprieto á las instituciones fundamentales del Estado que no le abriesen vías de prosperidad, que no procurasen despojarle del yugo que le esclaviza.

Y sin embargo, ¡oh, contradicción insigne!, el obrero, cuyos brazos son origen de toda riqueza y bienestar, es víctima de la más extremada miseria y de la opresión más insufrible. Miestras el burgués derrocha oro abundante, el obrero que se lo proporcionó mediante su diario trabajo, rudo, prolongado, desde la salida del sol hasta la noche, y exiguamente retribuido, discurre en su hogar pobrísimo la manera de arrebatar á su prole de las garras del hambre.

También el obrero, según hemos visto, es una gran fuerza política, y en vez de satisfacer el poder público sus más perentorias necesidades, le estrecha los férreos lazos que le atormentan y le obstaculiza hasta la existencia.

¿Cuál es la causa de la esclavitud que el obrero padece? No hay que dudarlo: su carencia de ilustración. Luego es indudable que, ilustrándose, podrá emanciparse. No otro medio es el adecuado para ello. Lo dijo Schwarz: «la educación social es la ciencia de formar al hombre para hacerle adquirir la mayor perfección que puede alcanzar en su naturaleza y cualidades». Lo ha confirmado Heppel: «educar es despertar al hombre del sueño de la razón; es frotar con nieve lo que está helado, refrescar lo que está ardiendo».

Cuando todos ó la mayor parte de los obreros hayan adquirido una intermedia cultura, conseguirán esa unión de que tan faltos se encuentran; y, ya en posesión de la unión, podrán hacer uso de la fuerza. No perpetrarán, vendiendo su voto, ese crimen de lesa ciudadanía que se llama sufragio universal, y llevarán al templo augusto de las leyes hombres que laboren por el progreso de la clase proletaria. El poder público atenderá entonces sus justas demandas, ó tendrá que sufrir las consecuencias terribles del paro general, que ahora es imposible, porque no existe la cohesión necesaria.

En tanto que no se practique el procedimiento emancipador apuntado, los obreros seremos, víctimas de los burgueses, de esos vampiros que se alimentan con nuestros sudores, y estaremos supeditados á aquellos hombres que, en frase

del ilustre Pí y Margall, no buscan en la política sino la satisfacción de sus apetitos.

JULIO QUIJADA.

Para el 1.º de Mayo.

¿Cuándo se mejorará la especie humana?

Al escribir esta pregunta, me siento dolorido por la impresión que me causa la severidad del pensamiento, y exclamo:

¿Quién podrá poner un freno al egoísmo del poderoso?

¿Quién podrá quitar de una vez y para siempre la ignorancia del obrero productor?

Esto me hace meditar un poco y entender que el obstáculo único para este desenvolvimiento es la ignorancia del pueblo que le extravía en los medios y le engaña en los efectos, pero que á fuerza de errores se corregirá, y á fuerza de experiencia se instruirá.

Entonces, todos los hombres conocerán sus derechos y deberes en el orden social, pues querer gozar á esperar de otro, es un cálculo falso de la ignorancia, porque hasta á los mismos reyes, y sobre sus tronos, les obligará la ciencia y el progreso de los pueblos á contenerse dentro de los límites de una autoridad regular y correcta.

Pero, á pesar de todo, esto llegará cuando suene el día que nos dice nuestro venerable Nakens en *La Revancha*: «el día en que la justicia pida ayuda á la violencia para establecer el equilibrio social».

J. A.

La unión es fuerza.

Los obreros no pueden gozar de sus derechos hasta tanto no tengan la unión necesaria, para lo cual deben asociarse y ser dirigidos por elementos sanos y desligados de ideas y miras bastardas.

La vida del obrero es imposible, y cada vez ha de serlo más, si esperan caiga del cielo el remedio; pues esto ha de ser buscado por ellos mismos y no descansar hasta encontrarlo; otras cosas más difíciles se han conseguido y se conseguirán con el transcurso del tiempo y el empeño que tal empresa merece.

Obreros, mirad atrás y veréis la España antigua cómo ha sacudido cuantos yugos la oprimían; pues lo mismo podremos hacer con lo moderno que nos impida lograr nuestros derechos, que son los de la vida que todo ciudadano tiene que gozar de ellos.

Es muy triste que el dinero se emplee en banquetes y gastos superfluos, y el obrero muera de hambre, y hasta sin darle hospitalidad, en los establecimientos llamados benéficos.

Obreros, á la defensa, para lo cual rindamos culto al día de hoy, y acudamos á aquellos centros que nos escuchen nuestras justas pretensiones, que hasta hoy no han dado otro resultado que el desprecio con el silencio.

Hay otra clase también que no dejan de ser obreros y, son los Secretarios de Ayuntamientos, que viven bajo un círculo vicioso, lleno de abusos y vejaciones, y sin embargo, nadie se acuerda de ellos como no sea para insultarlos, ultrajarlos y regatearles cuatro pesetas de sus mezquinos sueldos ganados, dándole gusto á cuatro caciques ignorantes que tienen dinero, al paso que influencias políticas.

Ya es tiempo, Secretarios, que salgáis del letargo en que estáis, y defender también los derechos que corresponden á clase tan necesaria, y siempre hallaréis quien pueda escucharos y concederos lo que merecéis por propio derecho.

¡Obreros y Secretarios, asociarse y á la defensa; pues el beneficio para todos será!

UN ESPAÑOL.

MI OPINIÓN

Tan distante es mi opinión de creer que la fecha del 1.º de Mayo es fiesta, que sólo con los hechos es fácil demostrar lo que tal fecha representa.

A los que luchando por la emancipación de los trabajadores han sucumbido anónimamente, no se les puede festejar; á los que han muerto en público, no se les debe festejar tampoco. ¿Por qué? Porque unos y otros no pretendieron seguramente dar sus vidas en la creencia de un pedestal.

Así, los hombres, cuando realizan un bien y sucumben en la demanda, su única satisfacción es el deber cumplido.

Copiemos la grandeza de nuestros mártires, y disputemos nuestras vidas á los verdugos, vendiéndolas tan caras que solamente, y en caso extremo, sean arrancadas y no cedidas hasta ver triunfante la causa del trabajo, que es la causa de la justicia.

Tras del 1.º de Mayo que inició el movimiento obrero mundial, está la gran revolución social, y entonces sí que podremos celebrar la fiesta del trabajo.

Hoy solamente nos toca instruirnos. ¿Haber si sabemos?

ENRIQUE FERNÁNDEZ.

1.º de Mayo.

Al coger la pluma, lo hago con el corazón en la mano para saludar este grandioso día, Fiesta del Trabajo, acordada en el Congreso Internacional de París el año 1889.

Desde esta fecha se reúnen todos los proletarios del Universo para reclamar leyes protectoras que beneficien á la clase trabajadora, la desheredada que todo produce y consume poco.

El día que los obreros nos demos cuenta de lo que representa esta fiesta, porque la celebración de la misma pueda ser la justificación de nuestros conocimientos, podremos decir á nuestros opresores: «Hoy ya estamos instruídos, todos somos iguales».

Creo y entiendo, que uniéndose el grande con el chico (que es su deber), será más grande, porque deber es del experto unirse al ignorante para poder ser más sabio, y por último, deber es del malicioso, del suspicaz, del astuto, unirse al inocente, y así todos, unidos, poder conseguir, poder obtener lo que de derecho nos corresponde, que es cumplir con nuestro deber.

M. RIVAS.

EL TRABAJO

Trabajar es la misión del hombre sobre la tierra; quien al trabajo se aferra y al libro tiene afición, ese vive en paz, no en guerra.

Si el trabajo es el vivir, si él sólo puede alcanzar nuestra suerte redimir,

si queremos *revivir*, ¿Qué hemos de hacer? ¡Trabajar!

Trabajemos con anhelo, y con incansable celo

hacia *el bien* vayamos fijos, que así hallarán nuestros hijos en el trabajo el consuelo.

I. P.

Las Sociedades obreras.

El obrero, para mejorar su situación, necesariamente ha de unirse á sus compañeros para formar Sociedad, y ésta formada, tener como bases principales para conseguirla el fomento de la ilustración, en primer lugar, y la cooperación absoluta é indispensable de todos para crearse medios de subsistencia adecuados á las necesidades más perentorias de la vida.

Esto fácilmente se consigue, poniendo toda la fuerza de voluntad posible para huir del vicio, elemento que domina en proporciones alarmantes en la clase trabajadora, y causa de todos los males y desdichas que afligen al hombre. Con las economías que evidentemente habrían de producir el apartamiento de aquél, se aumentaría la cuota correspondiente, llegando á crear cooperativas de consumo y socorros mutuos, que es el medio indiscutiblemente mejor para alcanzar su bienestar, debiendo también

las Sociedades alejarse de luchas políticas, causas, á mi entender, muy perniciosas para su vida y desarrollo.

La cooperativa de consumo de los obreros de la Fábrica Nacional, nos da un ejemplo patente de lo necesario que es su implantación en las Sociedades obreras para su vida económica. Ya que á este punto he tocado, he de ocuparme también, aunque brevemente, de la sección de socorros afecta á aquélla, toda vez que por tratarse de un Establecimiento fabril, el más importante de la capital, sostiene lo más numeroso del elemento obrero existente en la misma.

Esta sección, que actualmente tiene en estudio nuevas bases que tiendan á su mejoramiento, merece, por lo anteriormente expuesto, nuestro mayor interés, y á este fin debemos procurar su fomento para que los beneficios que reporte sean lo suficiente á cubrir las necesidades más indispensables en los casos de enfermedad y accidentes del trabajo.

El ilustrado Maestro Patiño, Presidente de la misma, mi querido y compañero Lago, Secretario, y los dignísimos obreros que componen su Junta Directiva y Comisión correspondiente, estudiarán á la perfección dichas bases, y de su elevado criterio, unido al buen deseo de los mismos, es de esperar que, puesta nuevamente dicha sección en vigor, ha de funcionar con excelentes resultados; pero para ello es necesario también que todos los operarios que pertenecemos al citado Establecimiento, cuadyuvemos para lograrlo.

MANUEL M.^a MORENO.

1.º Mayo 1911.

LO QUE PIENSO

Hermosa y simpática es la fiesta del 1.º de Mayo, porque en ella se encarnan los deseos de innumerables falanges de proletarios de todos los países, los que con un compañerismo ejemplar se reúnen en este su día para protestar, por todos los puntos de la tierra, de los vejámenes que sufren, y se animan en perfecta armonía para la lucha que han de sostener para la conquista de los derechos que en justicia les corresponden.

RICARDO SÁNCHEZ.

Toledo 29-IV-911.

1.º DE MAYO

Fecha que los trabajadores conmemoran el XXIII aniversario de los Mártires de Chicago, que supieron morir en aras de la libertad.

Pues bien, ¿por qué no nos dejamos de rencores personales, que son los que nos tienen parasitados, y unidos luchar

por nuestra mejoración moral y material?, y cuando estemos capacitados, exigir lo que nos pertenece en el mundo.

¿No nos da pena ver cómo todas las capitales tienen menos horas de trabajo y más salarios?; eso es por nuestra desunión; así no se lucha, así no se vive.

Sírvanos el 1.º de Mayo de 1911, para darnos un abrazo de amistad y empezar á pedir nuestros derechos y cumplir con nuestros deberes.

A. MARTÍN.

FELICIDAD

Hé aquí una palabra que nos han hecho creer que es un absurdo. Yo, por lo menos, desde que tengo uso de razón, estoy oyendo decir que este mundo es un valle de lágrimas, y que la felicidad no existe. Estas frases en fuerza de oírlas inconscientemente las repetimos todos; pero es el caso que observando un poco la vida se oyen más risas que suspiros; cunde más el contento que la pena; cualquier mortal recordará que desde que dejó de armar perruscas las veces que lloró fueron contadas y las que rió infinitas. ¿Por qué nos enseñan á llorar sin ganas? ¿No sería mejor cultivar las ilusiones para hacernos creer que el mundo es un jardín de risas?

El llanto casi siempre es estúpido, puesto que se derrama por cosas irremediables y en muchos casos previstas.

Siendo la educación una segunda naturaleza debía encaminarse exclusivamente á mostrar los encantos de la vida, á proclamar sobre todas las cosas la alegría de vivir, haciéndonos comprender que la felicidad radica en uno mismo; que la misión del hombre, que es vivir y laborar, lejos de considerarla una carga, la tomemos como vehículo, puesto que todo es convencional; hagámonos la ilusión que somos felices y acabaremos por convencernos.

V. G. R.

PENSAMIENTOS

El mayor enemigo del obrero, es la ignorancia. Combatirla instruyéndoos y habréis triunfado.

El día que en el mundo sólo exista una religión, que tenga por lema trabajo y fraternidad, entonces no será sólo el 1.º de Mayo la fiesta del trabajo; pues la conmemoraremos diariamente, parodiando las palabras del catecismo: «Bien aventurados los que trabajan, porque de ellos es el reino de la tierra.»

Algunos obreros quisieran modificar la presente sociedad por medio de una revolución violenta, con lo cual yo creo

que resultarían estériles sus esfuerzos; pues tarde ó temprano, por falta de base, sería muy posible que volviéramos al mismo estado en que estamos.

Yo, por el contrario, creo que la transformación será por medio de la instrucción, la cual es muy lenta, pero es más firme; pues que se va por convencimiento y no por entusiasmo pasajero. ¡Obreros, fundar escuelas en vuestros centros para llegar al fin que perseguimos lo antes y mejor posible!

MARTÍN VEGA.

Cuando los antagonismos sociales desaparezcan, cuando los trabajadores nos demos cuenta de que nuestra ignorancia es la válvula de seguridad de los sostenedores de la sociedad presente, el 1.º de Mayo será el día de luto para el privilegio y principio de otra sociedad más justa, basada en la igualdad económica.

F. MOLINA.

Si Jesucristo, al ofrecerse en sacrificio por la humanidad, hubiese creído que á los diecinueve siglos había seres que comulgando en su religión se morirían de hambre, volvería al mundo á ser maestro de sacerdotes y creyentes.

Lo único que hace al hombre fuerte y luchador, es la dignidad y la soberbia; por eso los que pasan hambre son más groseros que soberbios.

Los buenos y los malos, en religión, se van confundiendo en la frase de *los últimos serán los primeros*.

En una sociedad bien constituida, el obrero debería ser, con su pequeño capital, el capitalista más satisfecho.

¿Para qué sirve el capital si no para dar satisfacción al capitalista y al que le rodea? No puede haber satisfacción en una sociedad que padece hambre.

El progreso, que con su avasalladora fuerza quiere ser el redentor del hombre, no lo es hasta hoy más que de una pequeña minoría.

A. G.

SALUDO

Día primero de Mayo,
para mí día sagrado,
pues en él sólo se encierran
hoy todas mis esperanzas
que marchan á la cabeza
de mi adorado programa;

Día de grandes triunfos
que tendrá la clase obrera
y tal vez día de luto
para la clase burguesa.

¡Obreros! todos mirad,
y escuchar ese elemento
que al grito de ¡Libertad!
va despertando al OBRERO.

JUSTO ABEL.

EL ECO TOLEDANO

Diario defensor de los intereses de Toledo y su provincia.

Redacción y Administración, Capuchinas, 2

PRECIO DE SUSCRIPCION

TOLEDO: Un mes.....	0,50 pesetas.	PROVINCIAS: Trimestre.....	2,25 pesetas
» Trimestre.....	1,50 »	Semestre.....	4,50 »
» Semestre.....	3,00 »	Año.....	7,00 »
» Año.....	5,00 »	EXTRANJERO Año.....	9,00 »

Veinticinco ejemplares, 75 céntimos.—Los pagos por adelantado.

NO SE PUBLICA LOS DÍAS FESTIVOS

PRECIO DE ANUNCIOS

En 1.^a plana: 0,25 ptas. línea, por cada inserción.—En 2.^a: 0,20 ídem ídem.—En 3.^a: 0,15 ídem ídem.—
 En 4.^a: 0,25 ídem hueco.—Por meses ó por años, diarios ó alternos, á precios convencionales.
 Cada anuncio abonará 0,10 pesetas de impuesto por inserción. (Ley de 14 de Octubre de 1896.)

Angel Araque

ZAPATERIA

Comercio, 30--TOLEDO

CALZADO DE LUJO

PRECIOS ECONÓMICOS

EL ACREDITADO MAESTRO

de obras y capataz de minas D. Laureano Perezagua ha establecido su residencia en esta localidad.

Se encarga de toda obra de construcción, sea por administración y por contrata, dentro y fuera de la población, con especialidad en obras hidráulicas, cemento armado y decorado de fachadas de toda clase de piedra artificial; igualmente en todo trabajo y reconocimiento de minas.

Darán razón en esta Administración.

Faustino Vega

Restaurant

9, Barrio Rey, 9—Teléfono 201

TOLEDO

Especialidad en asados,

perdices y paellas.

Precios económicos.

Altas novedades.-V. AUSINA

Cádiz, 10 y 12.—MADRID

Los últimos modelos de París en sombreros para señoras y niños, se encuentran siempre en este establecimiento, montado en condiciones de poder servir desde lo más modesto hasta lo más elegante. También hay de venta toda clase de artículos para la confección de sombreros.

MADRID—10 y 12, Cádiz, 10 y 12—MADRID

Sr. Secretario del Ayuntamiento de